

**KORELASI ANTARA PEMAHAMAN PENDIDIKAN AGAMA  
ISLAM DAN TOLERANSI TERHADAP PEMELUK AGAMA  
LAIN DI SMA NEGERI 1 GRESIK**



**SKRIPSI**

Diajukan Kepada,  
**Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya**  
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Dalam Menyelesaikan  
Program Sarjana Strata Satu ( S1 )  
Ilmu Tarbiyah

Oleh :

**MUFARROCHAH**  
**NIM. D31207001**

<b>PERPUSTAKAAN</b> IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLASIFIKASI T-2011 047 PAI	No. REG. : T-2011/PAI/047 ASAL BUKU : TANGGAL :

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**FAKULTAS TARBIYAH**  
**JURUSAN PENDIDIKAN AGAMA ISLAM**  
**JULI 2011**

GADJAHBELANG  
8439407-5953789

## **PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN**

Yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Mufarrochah

NIM : D31207001

Jurusan : Pendidikan Agama Islam ( PAI )

Fakultas : Tarbiyah

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya buat ini benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri, bukan merupakan pengambilan alihan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan atau pikiran saya sendiri.

Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Surabaya, 08 Juli 2011

Yang membuat pernyataan

METERAI  
TEMPEL  
PAJAK HERRANJUN BANGSA  
TGL. 20  
4A3BBAAF744008840

ENAM RIBU RUPIAH  
6000

DJP

Mufarrochah

D31207001

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : MUFARROCHAH

NIM : D31207001

Judul : KORELASI PEMAHAMAN PENDIDIKAN AGAMA ISLAM  
DENGAN TOLERANSI TERHADAP PEMELUK AGAMA LAIN  
DI SMA NEGRI 1 GRESIK.

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 28 Juni 2011

Pembimbing



**Drs. Sutiyono, MM**  
**NIP. 195512171981031003**

## PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh **Mufarrochah** ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 26 Juli 2011

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah  
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,



  
**Dr. H. Nur Hamim, M.Ag**


NIP. 196203121991031002

Ketua,

  
**Drs. Sutikno, M. Pdi.**

NIP. 196808061994031003

Sekretaris,

  
**Rizka Safriyani, M. Pd**

NIP. 198409142009122005

Penguji I,

  
**Dra. Hj. Lilik Channa, M. Ag**

NIP. 195712181982032002

Penguji II,

  
**Drs. Junaedi, M.Ag**

NIP. 196512241997031001





















maupun non Islam. Hal itu terjadi karena negara Indonesia merupakan negara yang kaya akan agama. Misalnya Islam, katolik, kristen, hindu, budha.

Dari segi hubungan sosial di Indonesia dapat menciptakan toleransi terhadap agama lain baik pemeluk agama Islam maupun non Islam. Oleh karena itu dalam pendidikan agama Islam juga benar-benar di tekankan untuk memahami betapa pentingnya toleransi terhadap agama lain.

Walaupun toleransi adalah merupakan salah satu ciri dan watak ajaran Islam, namun kata “toleransi” tidak banyak dikenal oleh masyarakat awam di Indonesia, yang sebagian penduduknya adalah beragama Islam. Mereka, yaitu umat Islam Indonesia kurang mengenal dan tidak mempopulerkan kata “toleransi” tersebut, tetapi tindak-tanduk dan sikap mereka sehari-hari bahkan mencerminkan sifat-sifat dan laku perbuatan dari rasa ketoleransian yang nyata.

Pada umumnya, toleransi diartikan sebagai pemberian kebebasan kepada sesama manusia atau kepada sesama warga masyarakat untuk menjalankan keyakinannya atau mengatur hidupnya dan menentukan nasibnya masing-masing. Selama di dalam menjalankan dan menentukan sikapnya itu tidak melanggar dan tidak bertentangan dengan syarat-syarat azas terciptanya ketertiban dan perdamaian dalam masyarakat.

Maka pada umumnya di dalam alam demokrasi, atau menurut demokrasi Pancasila pada khususnya, toleransi dikatakan sebagai suatu pandangan yang mengakui *the right of self determination*, yang artinya *hak menentukan sendiri*































atau dunia kehidupan. Lebenswelt mempunyai tiga aspek, yaitu: Dunia objektif, dunia sosial dan dunia Subjektif.

Dunia objektif adalah totalitas semua entitas atau kebenaran yang memungkinkan kita berfikir secara benar tentang semua hal, termasuk manusia dan binatang. Dunia sosial adalah totalitas semua hubungan Internasional antara pribadi yang dianggap sah dan teratur. Dunia subjektif adalah totalitas pengalaman subjek pembicaraan atau sering juga disebut “duniaku sendiri”, “pengalamanku” sendiri. Jika dihubungkan dengan empat konsep tentang tindakan, maka pemahaman menjadi sangat eksperensial, yaitu :

- a. Dalam hububgannya dengan tindakan teleologis, pemahaman menggambarkan tujuan, yaitu bahwa setiap tindakan manusian mempunyai tujuan sendiri.
- b. Dalam hubungannya dengan tindakan normatif, pemahaman menandai hal-hal yang bersifat normative, seperti misalnya : semua pengendara menghentikan kendaraannya pada saat *traffic light* menunjukkan warna merah.
- c. Dalam hubungannya dengan tindakan drama turgik, pemahaman dapat di tunjukkan dengan cara misalnya kita berpura-pura melakukan suatu tindakan yang lain pada saat kita secara tiba-tiba berpapasan dengan orang yang tidak kita sukai.

d. Dalam hubungan dengan tindakan komunikatif, pemahaman merupakan suatu peristiwa perhubungan bahasa dalam kaitan ruang dan waktu pemahaman ini terjadi dalam *lebenswelt* atau sisi *transendental* dimana pembicaraan dan pendengarnya bertemu satu samalain.

Jadi, *lebenswelt* merupakan dunia pemahaman atau dunia akal dan kesadaran kita bertemu dengan akal dan kesadaran orang lain secara timbal balik dalam konteks sosial.

Menurut Wilhelm Dilthey Peahaman adalah proses dimana kehidupan mental menjadi di ketahui melalui ungkapannya yang di tangkap oleh panca indra. Tanpa ungkapan, kehidupan mental kita tidak mungkin kita ketahui. Proses pemahaman ini terdiri dari dua bagian yang berhubungan dengan rangkaian peristiwa dalam proses kehidupan secara berbeda satu sama lain. Pertama, pengalaman yang hidup menimbulkan ungkapannya. Kedua, dalam proses menghidupkan kembali atau rekontruksi berbagai peristiwa, dimana orang dapat melihat kelanjutan peristiwa tersebut sehingga ia bisa ambil bagian di dalamnya.

Menurut Ricoeur, ada tiga langkah pemahaman yakni: langkah pertama ialah langkah simbolik, atau pemahaman dari simbol ke simbol. Langkah ke dua adalah pemberian makna oleh simbol serta penggalian yang cermat atas makna. Langkah ke tiga adalah langkah yang benar-benar filosofis, yaitu berpikir dengan menggunakan simbol sebagai titik tolaknya,

Sedangkan Pemahaman Tentang Pendidikan Islam berarti harus menganalisis secara pedagogis suatu aspek utama dari misi agama yang diturunkan kepada umat manusia melalui Muhammad Rasulullah, 14 abad yang lalu.

Sebagai ajaran (doktrin), Islam mengandung sistem nilai di atas mana proses pendidikan Islam berlangsung dan berkembang secara konsisten menuju tujuannya. Sejalan dengan pemikiran ilmiah dan filosofis dari pemikir-pemikir pedagogis muslim, maka sistem nilai-nilai itu kemudian dijadikan dasar bangunan (struktur) pendidikan Islam yang memiliki daya lentur normatif menurut kebutuhan dan kemajuan masyarakat dari waktu ke waktu. Keadaan demikian dapat kita saksikan di negara-negara di mana Islam dikembangkan melalui berbagai kelembagaan pendidikan formal atau nonformal.

Model kelembagaan pendidikan Islam yang tetap berkembang dalam masyarakat Islam di berbagai tempat itu, merupakan wadah yang akomodatif terhadap aspirasi umat Islam yang berorientasi kepada pelaksanaan misi Islam dalam tiga dimensi pengembangan kehidupan manusia, yaitu:

- 1) Dimensi kehidupan duniawi yang mendorong manusia sebagai hamba Allah untuk mengembangkan dirinya dalam ilmu pengetahuan, keterampilan, dan nilai-nilai mendasari kehidupan yaitu nilai-nilai Islam.













Pengertian Pendidikan Agama Islam menurut KPPN (Komisi Pembaharuan Pendidikan Nasional) agama mempunyai peranan yang penting dalam kehidupan manusia Pancasila sebab agama merupakan motivasi hidup dan kehidupan serta merupakan alat pengembangan dan pengendalian diri yang amat penting. Oleh karena itu agama perlu diketahui, dipahami, dan diamalkan oleh manusia Indonesia agar dapat menjadi dasar kepribadian sehingga ia dapat menjadi manusia yang utuh.

Agama mengatur hubungan manusia dengan Tuhan Yang Maha Esa, hubungan manusia dengan manusia, hubungan manusia dengan alam, dan hubungan manusia dengan dirinya yang dapat menjamin keselarasan, keseimbangan, dan keserasian dalam hidup manusia, baik sebagai pribadi maupun sebagai anggota masyarakat dalam mencapai kemajuan lahiriyah dan kebahagiaan rohaniyah.

Dan salah satu tujuan pendidikan nasional adalah meningkatkan ketakwaan terhadap Tuhan yang Maha Esa. Untuk mencapai tujuan itu, pendidikan agama perlu diberikan pada semua jenjang dan jenis sekolah dan dimasukkan ke dalam kurikulum sekolah tingkat dasar sampai dengan tingkat tinggi.

Pendidikan agama merupakan bagian pendidikan yang amat penting yang berkenan dengan aspek-aspek sikap dan nilai, antara lain akhlak dan







Beranjak dari pemahaman tersebut, maka para psikolog cenderung berpendapat bahwa tipologi menunjukkan bahwa manusia memiliki kepribadian yang unik dan bersifat individu yang masing-masing berbeda. Sebaliknya karakter menunjukkan bahwa kepribadian manusia terbentuk berdasarkan pengalamannya dengan lingkungan. berangkat dari pendekatan tipologis maupun karakterologis, maka terlihat ada unsur-unsur yang bersifat tetap dan unsur-unsur yang dapat berubah membentuk struktur kepribadian manusia. Unsur-unsur yang bersifat tetap berasal dari unsur bawaan, sedangkan yang dapat berubah adalah karakter. Namun demikian, karakter pun menurut Erich Fromm relatif bersifat permanen.

Unsur pertama (bawaan) merupakan faktor intren yang memberi ciri khas pada diri seseorang. Dalam kaitan ini. Kepribadian sering disebut sebagai identitas (jati diri) seseorang yang sedikit banyaknya menampilkan ciri-ciri pembeda dari individu lain di luar dirinya. Dalam kondisi normal, memang secara individu manusia memiliki perbedaan dalam kepribadian.

Sedangkan dari faktor Ekstern yang dinilai berpengaruh dalam perkembangan jiwa keagamaan dapat dilihat dari lingkungan di mana seseorang itu hidup. Umumnya lingkungan tersebut dibagi menjadi tiga, yaitu: 1) keluarga; 2) institusi; dan 3) masyarakat.

































dimilikinya. Secara perinci masing-masing elemen kompetensi pedagogis ini dapat diperinci lagi menjadi subkompetensi dan indikator esensialnya, yaitu:

1. Memahami peserta didik. Subkompetensi ini mencakup indikator esensial berupa memahami peserta didik dengan memanfaatkan prinsip-prinsip perkembangan kognitif, memahami peserta didik dengan memanfaatkan prinsip-prinsip kepribadian, dan mengidentifikasi bekal ajar awal peserta didik.
2. Merancang pembelajaran. Subkompetensi ini meliputi indikator esensial berupa menerapkan teori belajar dan pembelajaran, menetapkan strategi pembelajaran berlandaskan pada karakteristik peserta didik, kompetensi yang ingin dicapai, dan materi ajar; serta menyusun rancangan pembelajaran berdasarkan strategi yang dipilih.
3. Mengembangkan peserta didik untuk mengkualisasikan berbagai potensi yang dipunyainya. Subkompetensi ini mempunyai indikator esensial berupa memfasilitasi peserta didik untuk pengembangan berbagai potensi akademik, dan memfasilitasi peserta didik untuk mengembangkan berbagai potensi akademik, dan memfasilitas peserta didik untuk mengembangkan berbagai potensi non-akademik.















memberi arti tolerantie itu dengan kesabaran hati atau membiarkan, dalam arti menyebarkan diri walaupun diperlakukan kurang senonoh umpamanya.

Pada umumnya, toleransi diartikan sebagai pembiaran kebebasan kepada sesama manusia atau kepada sesama warga masyarakat untuk menjalankan keyakinannya atau mengatur hidupnya dan menentukan nasibnya masing-masing, selama di dalam menjalankan dan menentukan sikapnya itu tidak melanggar dan tidak bertentangan dengan syarat-syarat azas terciptanya ketertiban dan perdamaian dalam masyarakat.

Apa sebabnya dikatakan pada umumnya?

Sebabnya ialah, karena kata toleransi itu amat payah dicari definisinya atau artinya yang agak luas di dalam kamus-kamus yang lengkap sekalipun, atau bahkan di dalam berbagai Ensiklopedia sekalipun.

Maka pada umumnya di dalam alam demokrasi, atau menurut demokrasi Pancasila pada khususnya, toleransi dikatakan sebagai suatu pandangan yang mengakui *The right of self determaniton*, yang artinya *hak menentukan sendiri nasib pribadi masing-masing*. Tentu saja di dalam menentukan hak itu seseorang tidak harus melanggar hak-hak orang lain. Dan prinsip ini adalah sebagai salah satu hak azasi manusia.

W.J.S. Poerwadarminta dalam “Kamus Umumnya Bahasa Indonesia” mengartikan toleransi adalah “kelapangan dada (dalam arti suka rukun kepada siapapun, membiarkan orang berpendapat atau berpendirian lain,





























أَيُّوْمَ أُحِلَّ لَكُمْ الطَّيِّبَاتُ <sup>ط</sup> وَطَعَامُ الَّذِينَ أُوتُوا الْكِتَابَ حِلٌّ لَكُمْ وَطَعَامُكُمْ حِلٌّ لَهُمْ <sup>ط</sup>  
 وَالْحَصْنَاتُ مِنَ الْمُؤْمِنَاتِ وَالْمُحْصَنَاتِ مِنَ الَّذِينَ أُوتُوا الْكِتَابَ مِنْ قَبْلِكُمْ إِذَا  
 ءَاتَيْتُمُوهُنَّ أَجُورَهُنَّ مُحْصِنِينَ غَيْرَ مُسْفِحِينَ وَلَا مُتَّخِذِي أَخْدَانٍ <sup>ط</sup> وَمَنْ يَكْفُرْ بِالْإِيمَانِ  
 فَقَدْ حَبِطَ عَمَلُهُ <sup>ط</sup> وَهُوَ فِي الْآخِرَةِ مِنَ الْخَاسِرِينَ ﴿٥٠﴾

Artinya: “Pada hari ini Dihalalkan bagimu yang baik-baik. Makanan (sembelihan) orang-orang yang diberi Al kitab itu halal bagimu, dan makanan kamu halal (pula) bagi mereka. (dan Dihalalkan mangawini) wanita yang menjaga kehormatan diantara wanita-wanita yang beriman dan wanita-wanita yang menjaga kehormatan di antara orang-orang yang diberi Al kitab sebelum kamu, bila kamu telah membayar mas kawin mereka dengan maksud menikahinya, tidak dengan maksud berzina dan tidak (pula) menjadikannya gundik-gundik. Barangsiapa yang kafir sesudah beriman (tidak menerima hukum-hukum Islam) Maka hapuslah amalannya dan ia di hari kiamat Termasuk orang-orang merugi”.

Hubungan antara kaum muslimin dengan kaum yahudi dan Nasrani dalam bentuk saling mengunjungi dan makan minum bersama ini tidak akan dapat kecuali dalam bentuk orang-orang yang bersahabat dan saling mencintai.

Cobalah perhatikan hukum Islam tentang orang-orang yang berhak menerima zakat, di antaranya ialah diserahkan kepada mu'allaf yakni orang yang masih lemah imannya, atau termasuk orang yang masih kafir atau para pemeluk agama lain yang nantinya bisa diharapkan memeluk Islam, atau diharapkan dapat berkurang sifatnya yang memusuhi agama Islam. Daging kurban juga dapat diberikan kepada orang-orang di luar Islam.

















### **C. Korelasi Toleransi Pemahaman Peandidikan Agama Islam dengan Pemeluk Agama lain**

Telah di jelaskan di atas bahwa pemahaman itu bukanlah kata dan bukan tanggapan atau gambaran angan-angan maupun ingatan, tetapi suatu hasil pengetahuan manusia tentang aspek realitas. Dan menurut Wilhelm Dilthey pemahaman adalah proses dimana kehidupan mental menjadi diketahui melalui ungkapannya yang ditangkap oleh panca indra. Sedangkan menurut Ricoeur, ada tiga langkah pemahaman yakni: langkah pertama ialah langkah simbolik, atau pemahaman dari simbol ke simbol. Langkah ke dua adalah pemberian makna oleh simbol serta penggalian yang cermat atas makna. Langkah ketiga adalah langkah yang benar-benar filosofis, yaitu berpikir dengan menggunakan simbol sebagai titik tolaknya.

Pengetahuan dan pemahaman adalah hasil daripada belajar mengajar, yang secara teori adalah faktor eksternal yang dapat menjadikan siswa dapat memahami bagaimana tatacara bertingkah laku dengan baik, dan hal tersebut akan terealisasikan jika di dukung oleh adanya media pembelajaran kondusif yang berupa milik (lingkungan) normatif religus.

Sebagaimana yang digunakan oleh getalt dalam teori belajarnya, bahwa dalam belajar faktor pemahaman atau pengertian (insight) merupakan faktor yang penting. Dengan belajar siswa dapat memahami atau mengerti hubungan





















menghormati antar pemeluk agama yang berlainan. Termasuk juga saling menghargai perbedaan yang ada dalam pergaulan sehari-hari.

Kemudian dalam bentuk saling bersilaturahmi mengucapkan selamat hari raya pada pemeluk agama yang berlainan, walau ada juga memahami makna yang berbeda dalam hal ini. Mengucapkan selamat natal itu sebenarnya punya makna yang mendalam dari sekedar basa-basi antar agama. Karena setiap upacara dan perayaan tiap agama memiliki nilai sakral dan berkaitan dengan kepercayaan dan akidah masing-masing. Oleh sebab itu masalah mengucapkan selamat kepada penganut agama lain tidak sederhana yang dibayangkan. Sama tidak sederhananya bila seorang mengucapkan dua kalimat Syahadat itu memiliki makna yang sangat mendalam dan konsekuensi hukum yang tidak sederhana. Termasuk hingga masalah warisan, hubungan suami istri, status anak dan seterusnya.

Kita memang harus menghormati Nasrani karena memang hal itu merupakan kewajiban. Hak-hak mereka kita penuhi karena kewajiban. Tapi memberi ucapan selamat ini mempunyai makna ridha artinya kita rela dan mengakui apa yang mereka yakini.

Bila kita tidak mengucapkan selamat natal bukan berarti kita tidak ingin adanya persaudaraan dan perdamaian antar umat agama. Bahkan sebenarnya tidak perlu lagi umat Islam ini diajari tentang toleransi dan kerukunan. Adanya orang Nasrani di Republik ini dan bisa beribadah dengan tenang

































reform (sekolah sebagai wahana pengembangan siswa dan sebagai proses pelayanan jasa) dengan menjunjung tinggi keberagaman karakteristik belajar siswa yang ditangani secara profesional agar kompetensi siswa bisa terungkap secara jelas sehingga dapat menghasilkan keragaman keunggulan pembelajaran bagi setiap siswa. Adapun tujuan yang diharapkan pada tahun pelajaran 2010/2011 adalah berikut :

1. Ajaran agama dilaksanakan secara rutin dan teratur untuk memperkokoh keimanan dan ketaqwaan seluruh warga sekolah.
2. Pembinaan dan pengembangan imtaq dan iptek secara optimal untuk memperkokoh ketahanan diri dalam menghadapi pengaruh global.
3. Tercipta disiplin dan loyalitas yang tinggi bagi seluruh warga sekolah.
4. Tingkat kelulusan 100%, dan siswa diterima di PTN melalui PMDK dan SPMB mencapai 95% serta terdapat beberapa siswa yang masuk di PTLN.
5. Mencapai Predikat kejuaraan :
  - a. KIR mencapai finalis nasional
  - b. Olahraga mencapai juara tingkat provinsi
  - c. Seni mencapai juara tingkat provinsi
  - d. Juara lomba-lomba keagamaan mencapai finalis tingkat provinsi
6. Dapat memanfaatkan mengembangkan ICT dan pendayagunaan laboratorium (fisika, kimia, biologi dan bahasa) dalam :













18	3	3	3	2	3	2	2	3	3	3	27
19	3	3	3	3	3	1	3	3	3	3	28
20	3	3	3	3	3	3	2	3	3	3	29
21	2	3	3	2	3	2	2	3	3	3	26
22	3	3	3	3	3	2	3	3	3	2	28
23	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
24	3	3	3	3	2	3	3	3	3	3	29
25	3	3	3	3	2	1	3	3	3	3	27
26	1	3	3	3	2	3	2	3	3	3	26
27	3	3	3	3	2	2	3	3	3	2	27
28	3	3	3	2	3	3	2	3	3	3	28
29	3	3	3	3	3	2	2	3	3	2	27
30	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
31	3	3	3	3	3	2	2	3	3	2	27
32	3	3	3	3	3	3	2	3	3	2	28
33	3	3	3	2	3	3	2	3	3	3	28
34	3	3	3	2	3	3	2	3	3	2	27
35	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
36	2	3	3	3	3	3	3	3	3	2	28
37	3	3	3	3	3	2	3	3	3	3	29
38	3	3	3	3	2	3	3	3	3	3	29
39	2	3	3	3	3	2	3	3	3	1	26
40	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
41	2	3	3	3	3	3	2	3	3	3	28
42	1	3	3	3	3	3	3	3	3	2	27
43	3	3	3	3	3	2	2	3	3	2	27
44	3	3	3	3	3	3	2	3	3	3	29
45	3	3	3	3	3	2	3	3	3	3	29
46	1	3	3	3	2	3	3	3	3	2	26
47	2	3	3	2	3	2	2	3	3	2	25
48	1	3	3	2	3	2	2	3	3	2	24
49	2	3	3	3	3	1	3	3	3	1	25
50	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
51	3	3	3	3	3	3	3	3	3	1	28
52	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
53	1	3	3	3	2	2	3	3	3	2	25

54	2	3	3	3	3	3	3	3	3	1	27
55	3	3	3	3	2	3	2	3	3	1	26
56	3	3	3	3	3	3	2	3	3	2	28
57	3	3	3	3	3	2	3	3	3	2	28
58	1	3	3	3	2	2	3	3	3	2	25
59	3	3	3	3	3	2	3	3	3	3	29
60	3	3	3	3	2	3	3	3	3	1	27
61	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
62	3	3	3	3	2	3	2	3	3	1	26
63	2	3	3	3	3	2	2	3	3	2	26
64	2	3	3	2	3	2	2	3	3	2	25
65	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
66	3	3	3	2	3	3	2	3	3	3	28
67	3	3	3	2	3	3	2	3	3	2	27
68	3	3	3	3	2	2	3	3	3	1	26
69	1	3	3	2	3	3	3	3	3	2	26
70	3	3	3	2	3	1	3	3	3	1	25
71	3	3	3	3	3	3	2	3	3	2	28
72	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
73	3	3	3	2	3	2	2	3	3	2	26
74	1	3	3	3	3	3	2	3	3	2	26
75	2	3	3	3	3	3	2	3	3	2	27
76	1	3	3	3	3	3	3	3	3	2	27
77	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
78	1	3	3	3	3	3	3	3	3	2	27
79	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
80	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
81	1	3	3	3	3	3	3	3	3	2	27
82	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
83	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
84	3	3	3	3	2	2	3	3	3	2	27
85	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
86	1	3	3	2	2	2	3	3	3	2	24
87	3	3	3	3	3	2	3	3	3	1	27
88	1	3	3	2	3	2	3	3	3	2	25
89	1	3	3	3	2	3	2	3	3	1	24



24	3	2	3	3	3	3	3	2	3	3	28
25	3	3	3	3	3	3	3	2	3	3	29
26	3	1	3	3	3	1	1	2	3	3	23
27	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
28	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
29	3	3	3	3	3	3	3	2	3	3	29
30	3	1	3	3	3	1	1	1	1	3	20
31	3	1	3	2	3	3	3	3	3	3	27
32	3	2	3	2	3	1	3	3	2	3	25
33	3	1	3	2	3	3	1	3	3	3	25
34	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27
35	3	1	3	2	3	3	3	3	3	3	27
36	3	2	3	3	3	3	1	1	1	3	23
37	3	2	3	2	3	2	2	2	2	3	24
38	3	2	3	3	3	3	3	3	3	3	29
39	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
40	3	1	3	3	3	3	3	3	2	3	27
41	3	1	3	2	3	3	3	3	3	3	27
42	3	1	3	3	3	1	1	3	1	3	22
43	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
44	3	1	3	2	3	3	3	3	3	3	27
45	3	3	3	2	3	3	3	2	3	3	28
46	3	2	3	2	3	3	3	3	2	3	27
47	3	3	3	2	3	3	1	2	3	3	26
48	3	1	3	2	3	1	1	2	3	3	22
49	3	2	3	2	3	3	3	3	3	3	28
50	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
51	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
52	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
53	3	1	3	3	3	3	3	2	2	3	26
54	3	2	3	3	3	3	3	2	3	3	28
55	3	2	3	3	3	3	3	3	3	3	29
56	3	1	3	3	3	1	1	3	3	3	24
57	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
58	3	1	3	3	3	3	1	3	3	3	26
59	3	1	3	3	3	3	1	3	3	3	26

60	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
61	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
62	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
63	3	1	3	2	3	3	3	3	2	3	26
64	3	2	3	3	3	3	3	2	3	3	28
65	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27
66	3	1	3	2	3	3	1	3	3	3	25
67	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
68	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27
69	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27
70	3	3	3	2	3	1	1	2	1	3	22
71	3	1	3	3	3	3	1	2	3	3	25
72	3	1	3	2	3	3	3	3	2	3	26
73	3	2	3	2	3	3	3	2	3	3	27
74	3	1	3	2	3	3	1	2	3	3	24
75	3	1	3	3	3	1	1	3	1	3	22
76	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27
77	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27
78	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
79	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
80	3	2	3	3	3	3	3	3	3	3	29
81	3	2	3	3	3	3	3	2	3	3	28
82	3	1	3	3	3	3	3	3	1	3	26
83	3	1	3	2	3	3	1	3	1	3	23
84	3	2	3	2	3	3	3	3	3	3	28
85	3	3	3	2	3	3	3	3	1	3	27
86	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
87	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27
88	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
89	3	3	3	3	3	3	3	2	1	3	27
90	3	2	3	3	3	3	3	3	3	3	29
91	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27
92	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
<b>Jumlah</b>										2445	

### **Penyajian Data Hasil Dokumentasi**

Data yang diperoleh dari dokumentasi ini di gunakan untuk melengkapi hasil penelitian tentang keadaan sekolah SMAN 1 Gresik yang terdiri dari Letak Geografi, Sarana dan Prasarana, Profil, Keadaan guru, pegawai dan siswa SMAN 1 Gresik sebagaimana yang telah tercantum di atas.

### **Penyajian Data Hasil Interview**

Berdasarkan hasil wawancara (interview) penulis memperoleh dari pengelolah atau Bapak kepala Sekolah SMAN 1 Gresik, dari sejarah berdirinya sekolah keadaan guru, pegawai siswa SMAN 1 Gresik.

Dalam hal interview ini bukan hanya Bapak Kepala Sekolah saja melainkan guru PAI juga. di SMAN 1 Gresik ada 4 guru PAI, 3 guru laki-laki dan 1 perempuan, salah satunya penulis mewancarai dengan Bapak Syafi'i, selaku GPAI di SMAN 1 Gresik beliau mengatakan bahwa pemahaman PAI adalah sangat penting untuk siswa SMAN 1 Gresik bagi pemeluk Agama Islam.

Selain itu beliau mengatakan bahwa di SMAN 1 Gresik juga terdapat toleransi terhadap pemeluk Agama lain baik guru maupun pegawai dan juga siswanya. Seperti dalam belajar mengajar bisa 1 kelompok, bermain, diskusi, ibadah, sosial dan bahkan tentang mu'amalah mereka bisa bertoleransi. Dan disana juga di ajarkan toleransi oleh guru-guru mereka, dan jika waktu belajar berlangsung seperti keagamaan dalam bidang studi PAI siswa yang





































31	27	27	729	729	729
32	28	25	784	625	700
33	28	25	784	625	700
34	27	27	729	729	729
35	29	27	841	729	783
36	28	23	784	529	644
37	29	24	841	576	696
38	29	29	841	841	841
39	26	26	676	676	676
40	30	27	900	729	810
41	28	27	784	729	756
42	27	22	729	484	594
43	27	28	729	784	756
44	29	27	841	729	783
45	29	28	841	784	812
46	26	27	676	729	702
47	25	26	625	676	650
48	24	22	576	484	528
49	25	28	625	784	700
50	29	30	841	900	870
51	28	30	784	900	840
52	29	26	841	676	754
53	25	26	625	676	650
54	27	28	729	784	756
55	26	29	676	841	754
56	28	24	784	576	672
57	28	28	784	784	784
58	25	26	625	676	650
59	29	26	841	676	754
60	27	26	729	676	702
61	29	26	841	676	754
62	26	26	676	676	676
63	26	26	676	676	676
64	25	28	625	784	700
65	29	27	841	729	783
66	28	25	784	625	700

















Dunia objektif adalah totalitas semua entitas atau kebenaran yang memungkinkan kita berfikir secara benar tentang semua hal, termasuk manusia dan binatang. Dunia sosial adalah totalitas semua hubungan Internasional antara pribadi yang dianggap sah dan teratur. Dunia subjektif adalah totalitas pengalaman subjek pembicaraan atau sering juga disebut “duniaku sendiri”, “pengalamanku” sendiri. Jika dihubungkan dengan empat konsep tentang tindakan, maka pemahaman menjadi sangat eksperensial, yaitu :

- a. Dalam hububgannya dengan tindakan teleologis, pemahaman menggambarkan tujuan, yaitu bahwa setiap tindakan manusian mempunyai tujuan sendiri.
- b. Dalam hubungannya dengan tindakan normatif, pemahaman menandai hal-hal yang bersifat normative, seperti misalnya : semua pengendara menghentikan kendaraannya pada saat *traffic light* menunjukkan warna merah.
- c. Dalam hubungannya dengan tindakan drama turgik, pemahaman dapat di tunjukkan dengan cara misalnya kita berpura-pura melakukan suatu tindakan yang lain pada saat kita secara tiba-tiba berpapasan dengan orang yang tidak kita sukai.
- d. Dalam hubungan dengan tindakan komunikatif, pemahaman merupakan suatu peristiwa perhubungan bahasa dalam kaitan ruang dan waktu



pemahaman ini terjadi dalam *lebenswelt* atau sisi *transendental* dimana pembicaraan dan pendengarnya bertemu satu samalain.

Jadi, *lebenswelt* merupakan dunia pemahaman atau dunia akal dan kesadaran kita bertemu dengan akal dan kesadaran orang lain secara timbal balik dalam konteks sosial.

Menurut Wilhelm Dilthey Pemahaman adalah proses dimana kehidupan mental menjadi di ketahui melalui ungkapannya yang di tangkap oleh panca indra. Tanpa ungkapan, kehidupan mental kita tidak mungkin kita ketahui. Proses pemahaman ini terdiri dari dua bagian yang berhubungan dengan rangkaian peristiwa dalam proses kehidupan secara berbeda satu sama lain. Pertama, pengalaman yang hidup menimbulkan ungkapannya. Kedua, dalam proses menghidupkan kembali atau rekonstruksi berbagai peristiwa, dimana orang dapat melihat kelanjutan peristiwa tersebut sehingga ia bisa ambil bagian di dalamnya.

Menurut Ricoeur, ada tiga langkah pemahaman yakni: langkah pertama ialah langkah simbolik, atau pemahaman dari simbol ke simbol. Langkah ke dua adalah pemberian makna oleh simbol serta penggalian yang cermat atas makna. Langkah ke tiga adalah langkah yang benar-benar filosofis, yaitu berpikir dengan menggunakan simbol sebagai titik tolaknya,

Sedangkan Pemahaman Tentang Pendidikan Islam berarti harus menganalisis secara pedagogis suatu aspek utama dari misi agama yang

diturunkan kepada umat manusia melalui Muhammad Rasulullah, 14 abad yang lalu.

Sebagai ajaran (doktrin), Islam mengandung sistem nilai di atas mana proses pendidikan Islam berlangsung dan berkembang secara konsisten menuju tujuannya. Sejalan dengan pemikiran ilmiah dan filosofis dari pemikir-pemikir pedagogis muslim, maka sistem nilai-nilai itu kemudian dijadikan dasar bangunan (struktur) pendidikan Islam yang memiliki daya lentur normatif menurut kebutuhan dan kemajuan masyarakat dari waktu ke waktu. Keadaan demikian dapat kita saksikan di negara-negara di mana Islam dikembangkan melalui berbagai kelembagaan pendidikan formal atau nonformal.

Model kelembagaan pendidikan Islam yang tetap berkembang dalam masyarakat Islam di berbagai tempat itu, merupakan wadah yang akomodatif terhadap aspirasi umat Islam yang berorientasi kepada pelaksanaan misi Islam dalam tiga dimensi pengembangan kehidupan manusia, yaitu:

- 1) Dimensi kehidupan duniawi yang mendorong manusia sebagai hamba Allah untuk mengembangkan dirinya dalam ilmu pengetahuan, keterampilan, dan nilai-nilai mendasari kehidupan yaitu nilai-nilai Islam.
- 2) Dimensi kehidupan ukhrawi mendorong manusia untuk mengembangkan dirinya dalam pola hubungan yang serasi dan seimbang dengan Tuhanya.











































Beberapa faktor psikologis yang mendorong seseorang untuk belajar antara lain sebagai berikut.

- 1) Adanya sifat ingin tahu dan ingin menyelidiki dunia yang lebih luas.
- 2) Adanya sifat kreatif yang ada pada manusia dan keinginan untuk selalu maju.
- 3) Adanya keinginan untuk mendapatkan simpati dari orang tua, guru dan teman-teman.
- 4) Adanya keinginan untuk memperbaiki kegagalan yang lalu dengan usaha lain.
- 5) Adanya keinginan untuk mendapatkan rasa aman bila mengurangi pelajaran.
- 6) Adanya ganjaran atau hukuman sebagai akhir dari belajar.

Faktor-faktor tersebut hanya sekedar penyebutan sejumlah kebutuhan-kebutuhan saja, dan masih banya kebutuhan-kebutuhan lainnya, yang berhubungan satu sama lainnya, sebagai satu kesatuan yang kopleks yang mendorong belajarnya anak. Dalam hal ini, seaharusnya pendidik berusaha untuk mengenal kebutuhan mana yang terutama dan dominan pada anak didik. Selanjutnya, suatu pendorong yang biasanya besar pengaruhnya dalam belajarnya anak, ialah cita-cita. Anak-anak yang masih sangat muda, biasanya belum menyadari benar-benar cita-citanya; karena itulah perlu













secara luas dan mendalam yang meliputi penguasaan substansi isi materi kurikulum mata pelajaran di sekolah dan substansi keilmuan yang menaungi materi kurikulum ini, serta menambah wawasan keilmuan. Kompetensi ini meliputi beberapa subkompetensi dengan indikator esensial berupa:

1. Menguasai substansi keilmuan yang terkait dengan bidang studi. Subkompetensi ini meliputi beberapa indikator esensial berupa memahami materi ajar yang ada dalam kurikulum sekolah, memahami struktur, konsep, dan metode keilmuan yang menaungi atau koheren dengan konsep keilmuan dalam kehidupan sehari-hari.
  2. Menguasai langkah penelitian dan kajian kritis untuk menambah wawasan dan memperdalam pengetahuan/materi bidang studi.
- c. Kompetensi Sosial

Kompetensi sosial merupakan kemampuan pendidik sebagai bagian dari masyarakat untuk berkomunikasi dan bergaul secara efektif dengan peserta didik, sesama pendidik, tenaga kependidikan, orang tua/wali peserta didik, dan masyarakat sekitar. Kompetensi ini meliputi subkompetensi dengan indikator efektif berupa:

1. Mampu berkomunikasi dan bergaul secara efektif dengan sesama pendidik.













memberi arti tolerantie itu dengan kesabaran hati atau membiarkan, dalam arti menyebarkan diri walaupun diperlakukan kurang senonoh umpamanya.

Pada umumnya, toleransi diartikan sebagai pembiaran kebebasan kepada sesama manusia atau kepada sesama warga masyarakat untuk menjalankan keyakinannya atau mengatur hidupnya dan menentukan nasibnya masing-masing, selama di dalam menjalankan dan menentukan sikapnya itu tidak melanggar dan tidak bertentangan dengan syarat-syarat azas terciptanya ketertiban dan perdamaian dalam masyarakat.

Apa sebabnya dikatakan pada umumnya?

Sebabnya ialah, karena kata toleransi itu amat payah dicari definisinya atau artinya yang agak luas di dalam kamus-kamus yang lengkap sekalipun, atau bahkan di dalam berbagai Ensiklopedia seklipun.

Maka pada umumnya di dalam alam demokrasi, atau menurut demokrasi Pancasila pada khususnya, toleransi dikatakan sebagai suatu pandangan yang mengakui *The right of self determaniton*, yang artinya *hak menentukan sendiri nasib pribadi masing-masing*. Tentu saja di dalam menentukan hak itu seseorang tidak harus melanggar hak-hak orang lain. Dan prinsip ini adalah sebagai salah satu hak azasi manusia.

W.J.S. Poerwadarminta dalam “Kamus Umumnya Bahasa Indonesia” mengartikan toleransi adalah “kelapangan dada (dalam arti suka rukun kepada siapapun, membiarkan orang berpendapat atau berpendirian lain,













































### **C. Korelasi Toleransi Pemahaman Pendidikan Agama Islam dengan Pemeluk Agama lain**

Telah di jelaskan di atas bahwa pemahaman itu bukanlah kata dan bukan tanggapan atau gambaran angan-angan maupun ingatan, tetapi suatu hasil pengetahuan manusia tentang aspek realitas. Dan menurut Wilhelm Dilthey pemahaman adalah proses dimana kehidupan mental menjadi diketahui melaluiungkapannya yang ditangkap oleh panca indra. Sedangkan menurut Ricoeur, ada tiga langkah pemahaman yakni: langkah pertama ialah langkah simbolik, atau pemahaman dari simbol ke simbol. Langkah ke dua adalah pemberian makna oleh simbol serta penggalian yang cermat atas makna. Langkah ketiga adalah langkah yang benar-benar filosofis, yaitu berpikir dengan menggunakan simbol sebagai titik tolaknya.

Pengetahuan dan pemahaman adalah hasil daripada belajar mengajar, yang secara teori adalah faktor eksternal yang dapat menjadikan siswa dapat memahami bagaimana tatacara bertingkah laku dengan baik, dan hal tersebut akan terealisasikan jika di dukung oleh adanya media pembelajaran kondusif yang berupa milik (lingkungan) normatif religus.

Sebagaimana yang digunakan oleh getalt dalam teori belajarnya, bahwa dalam belajar faktor pemahaman atau pengertian (insight) merupakan faktor yang penting. Dengan belajar siswa dapat memahami atau mengerti hubungan























menghormati antar pemeluk agama yang berlainan. Termasuk juga saling menghargai perbedaan yang ada dalam pergaulan sehari-hari.

Kemudian dalam bentuk saling bersilaturahmi mengucapkan selamat hari raya pada pemeluk agama yang berlainan, walau ada juga memahami makna yang berbeda dalam hal ini. Mengucapkan selamat natal itu sebenarnya punya makna yang mendalam dari sekedar basa-basi antar agama. Karena setiap upacara dan perayaan tiap agama memiliki nilai sakral dan berkaitan dengan kepercayaan dan akidah masing-masing. Oleh sebab itu masalah mengucapkan selamat kepada penganut agama lain tidak sederhana yang dibayangkan. Sama tidak sederhananya bila seorang mengucapkan dua kalimat Syahadat itu memiliki makna yang sangat mendalam dan konsekuensi hukum yang tidak sederhana. Termasuk hingga masalah warisan, hubungan suami istri, status anak dan seterusnya.

Kita memang harus menghormati Nasrani karena memang hal itu merupakan kewajiban. Hak-hak mereka kita penuhi karena kewajiban. Tapi memberi ucapan selamat ini mempunyai makna ridha artinya kita rela dan mengakui apa yang mereka yakini.

Bila kita tidak mengucapkan selamat natal bukan berarti kita tidak ingin adanya persaudaraan dan perdamaian antar umat agama. Bahkan sebenarnya tidak perlu lagi umat Islam ini diajari tentang toleransi dan kerukunan. Adanya orang Nasrani di Republik ini dan bisa beribadah dengan tenang



































dapat menghasilkan keragaman keunggulan pembelajaran bagi setiap siswa. Adapun tujuan yang diharapkan pada tahun pelajaran 2010/2011 adalah berikut :

1. Ajaran agama dilaksanakan secara rutin dan teratur untuk memperkokoh keimanan dan ketaqwaan seluruh warga sekolah.
2. Pembinaan dan pengembangan imtaq dan iptek secara optimal untuk memperkokoh ketahanan diri dalam menghadapi pengaruh global.
3. Tercipta disiplin dan loyalitas yang tinggi bagi seluruh warga sekolah.
4. Tingkat kelulusan 100%, dan siswa diterima di PTN melalui PMDK dan SPMB mencapai 95% serta terdapat beberapa siswa yang masuk di PTLN.
5. Mencapai Predikat kejuaraan :
  - a. KIR mencapai finalis nasional
  - b. Olahraga mencapai juara tingkat provinsi
  - c. Seni mencapai juara tingkat provinsi
  - d. Juara lomba-lomba keagamaan mencapai finalis tingkat provinsi
6. Dapat memanfaatkan mengembangkan ICT dan pendayagunaan laboratorium (fisika, kimia, biologi dan bahasa) dalam :









13	3	3	3	3	3	2	2	3	3	3	28
14	3	3	3	3	3	2	2	3	3	2	27
15	3	3	3	3	3	3	2	3	3	2	28
16	3	3	3	2	3	2	3	3	3	3	28
17	3	3	3	2	3	2	2	3	3	3	27
18	3	3	3	2	3	2	2	3	3	3	27
19	3	3	3	3	3	1	3	3	3	3	28
20	3	3	3	3	3	3	2	3	3	3	29
21	2	3	3	2	3	2	2	3	3	3	26
22	3	3	3	3	3	2	3	3	3	2	28
23	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
24	3	3	3	3	2	3	3	3	3	3	29
25	3	3	3	3	2	1	3	3	3	3	27
26	1	3	3	3	2	3	2	3	3	3	26
27	3	3	3	3	2	2	3	3	3	2	27
28	3	3	3	2	3	3	2	3	3	3	28
29	3	3	3	3	3	2	2	3	3	2	27
30	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
31	3	3	3	3	3	2	2	3	3	2	27
32	3	3	3	3	3	3	2	3	3	2	28
33	3	3	3	2	3	3	2	3	3	3	28
34	3	3	3	2	3	3	2	3	3	2	27
35	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
36	2	3	3	3	3	3	3	3	3	2	28
37	3	3	3	3	3	2	3	3	3	3	29
38	3	3	3	3	2	3	3	3	3	3	29
39	2	3	3	3	3	2	3	3	3	1	26
40	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
41	2	3	3	3	3	3	2	3	3	3	28
42	1	3	3	3	3	3	3	3	3	2	27
43	3	3	3	3	3	2	2	3	3	2	27
44	3	3	3	3	3	3	2	3	3	3	29
45	3	3	3	3	3	2	3	3	3	3	29
46	1	3	3	3	2	3	3	3	3	2	26
47	2	3	3	2	3	2	2	3	3	2	25
48	1	3	3	2	3	2	2	3	3	2	24
49	2	3	3	3	3	1	3	3	3	1	25
50	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
51	3	3	3	3	3	3	3	3	3	1	28

52	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
53	1	3	3	3	2	2	3	3	3	2	25
54	2	3	3	3	3	3	3	3	3	1	27
55	3	3	3	3	2	3	2	3	3	1	26
56	3	3	3	3	3	3	2	3	3	2	28
57	3	3	3	3	3	2	3	3	3	2	28
58	1	3	3	3	2	2	3	3	3	2	25
59	3	3	3	3	3	2	3	3	3	3	29
60	3	3	3	3	2	3	3	3	3	1	27
61	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
62	3	3	3	3	2	3	2	3	3	1	26
63	2	3	3	3	3	2	2	3	3	2	26
64	2	3	3	2	3	2	2	3	3	2	25
65	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
66	3	3	3	2	3	3	2	3	3	3	28
67	3	3	3	2	3	3	2	3	3	2	27
68	3	3	3	3	2	2	3	3	3	1	26
69	1	3	3	2	3	3	3	3	3	2	26
70	3	3	3	2	3	1	3	3	3	1	25
71	3	3	3	3	3	3	2	3	3	2	28
72	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
73	3	3	3	2	3	2	2	3	3	2	26
74	1	3	3	3	3	3	2	3	3	2	26
75	2	3	3	3	3	3	2	3	3	2	27
76	1	3	3	3	3	3	3	3	3	2	27
77	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
78	1	3	3	3	3	3	3	3	3	2	27
79	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
80	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
81	1	3	3	3	3	3	3	3	3	2	27
82	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
83	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
84	3	3	3	3	2	2	3	3	3	2	27
85	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	29
86	1	3	3	2	2	2	3	3	3	2	24
87	3	3	3	3	3	2	3	3	3	1	27
88	1	3	3	2	3	2	3	3	3	2	25
89	1	3	3	3	2	3	2	3	3	1	24
90	1	3	3	3	3	3	2	3	3	3	27





27	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
28	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
29	3	3	3	3	3	3	3	2	3	3	29
30	3	1	3	3	3	1	1	1	1	3	20
31	3	1	3	2	3	3	3	3	3	3	27
32	3	2	3	2	3	1	3	3	2	3	25
33	3	1	3	2	3	3	1	3	3	3	25
34	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27
35	3	1	3	2	3	3	3	3	3	3	27
36	3	2	3	3	3	3	1	1	1	3	23
37	3	2	3	2	3	2	2	2	2	3	24
38	3	2	3	3	3	3	3	3	3	3	29
39	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
40	3	1	3	3	3	3	3	3	2	3	27
41	3	1	3	2	3	3	3	3	3	3	27
42	3	1	3	3	3	1	1	3	1	3	22
43	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
44	3	1	3	2	3	3	3	3	3	3	27
45	3	3	3	2	3	3	3	2	3	3	28
46	3	2	3	2	3	3	3	3	2	3	27
47	3	3	3	2	3	3	1	2	3	3	26
48	3	1	3	2	3	1	1	2	3	3	22
49	3	2	3	2	3	3	3	3	3	3	28
50	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
51	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	30
52	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
53	3	1	3	3	3	3	3	2	2	3	26
54	3	2	3	3	3	3	3	2	3	3	28
55	3	2	3	3	3	3	3	3	3	3	29
56	3	1	3	3	3	1	1	3	3	3	24
57	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	28
58	3	1	3	3	3	3	1	3	3	3	26
59	3	1	3	3	3	3	1	3	3	3	26
60	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
61	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
62	3	1	3	2	3	3	3	2	3	3	26
63	3	1	3	2	3	3	3	3	2	3	26
64	3	2	3	3	3	3	3	2	3	3	28
65	3	1	3	3	3	3	3	2	3	3	27



### **Penyajian Data Hasil Interview**

Berdasarkan hasil wawancara (interview) penulis memperoleh dari pengelolah atau Bapak kepala Sekolah SMAN 1 Gresik, dari sejarah berdirinya sekolah keadaan guru, pegawai siswa SMAN 1 Gresik.

Dalam hal interview ini bukan hanya Bapak Kepala Sekolah saja melainkan guru PAI juga. di SMAN 1 Gresik ada 4 guru PAI, 3 guru laki-laki dan 1 perempuan, salah satunya penulis mewancarai dengan Bapak Syafi'i, selaku GPAI di SMAN 1 Gresik beliau mengatakan bahwa pemahaman PAI adalah sangat penting untuk siswa SMAN 1 Gresik bagi pemeluk Agama Islam.

Selain itu beliau mengatakan bahwa di SMAN 1 Gresik juga terdapat toleransi terhadap pemeluk Agama lain baik guru maupun pegawai dan juga siswanya. Seperti dalam belajar mengajar bisa 1 kelompok, bermain, diskusi, ibadah, sosial dan bahkan tentang mu'amalah mereka bisa bertoleransi. Dan disana juga di ajarkan toleransi oleh guru-guru mereka, dan jika waktu belajar berlangsung seperti keagamaan dalam bidang studi PAI siswa yang non islam di beri dua pilihan yaitu dipersilahkan untuk masuk perpustakaan dengan membaca buku, atau tetep di kelas, mereka lebih kebanyakan memilih ikut belajar di kelas. Dan siswa non Islam juga dapat mata pelajaran keagamaan tapi khusus hari minggu di greja, setiap 1 minggu sekali.



















**Tabel 18****Apakah kalian selalu mendapat pelajaran agama selain PAI**

No	Alternatif jawaban	N	F	%
2	a. Ya	92	15	16,3%
	b. Kadang-kadang		23	25%
	c. Tidak		54	58,7%
	Jumlah	92	92	100%

Berdasarkan tabel diatas menunjukkan bahwa Apakah kalian selalu mendapat pelajaran agama selain PAI, dengan baik sekali terbukti; 15 siswa (16,3%) menjawab ya, 23 siswa (25%) menjawab kadang-kadang, 54 siswa (58,7%) menjawab tidak.

**Tabel 19****Pernahkah guru kalian memerintahkan untuk bertoleransi terhadap antar umat beragama**

No	Alternatif jawaban	N	F	%
3	a. Ya	92	92	100%
	b. Kadang-kadang		-	-
	c. Tidak		-	-
	Jumlah	92	92	100%

Berdasarkan tabel diatas menunjukkan bahwa Pernahkah guru kalian memerintahkan untuk bertoleransi terhadap antar umat beragama, dengan baik sekali terbukti; 92 siswa (100%) menjawab ya.

**Tabel 20****Apakah anda sering mendapat pelajaran PAI di kelas**

No	Alternatif jawaban	N	F	%
4	a. Ya	92	59	64,1%
	b. Kadang-kadang		33	35,9%
	c. Tidak		-	-
	Jumlah	92	92	100%

Berdasarkan tabel diatas menunjukkan bahwa Apakah anda sering mendapat pelajaran PAI di kelas, dengan baik sekali terbukti; 59 siswa (64,1%) menjawab ya, 33 siswa (35,9%) menjawab kadang-kadang.

**Tabel 21****Apakah di dalam pelajaran PAI di ajarkan toleransi antar umat bergama**

No	Alternatif jawaban	N	F	%
5	a. Ya	92	92	100%
	b. Kadang-kadang		-	-
	c. Tidak		-	-
	Jumlah	92	92	100%

Berdasarkan tabel diatas menunjukkan bahwa Apakah di dalam pelajaran PAI di ajarkan toleransi antar umat bergama, dengan baik sekali terbukti; 92 siswa (100%) menjawab ya.

**Tabel 22****Jika toleransi berhubungan dengan kerukunan beragama**

No	Alternatif jawaban	N	F	%
6	a. Ya	92	79	85,9%
	b. Kadang-kadang		1	1,1%
	c. Tidak		12	13%
	Jumlah	92	92	100%

Berdasarkan tabel diatas menunjukkan bahwa Jika toleransi berhubungan dengan kerukunan beragama, dengan baik sekali terbukti; 79 siswa (85,9%) menjawab ya, 1 siswa (1,1%) menjawab kadang-kadang, 12 siswa (13%) menjawab tidak.

**Tabel 23****Toleransi merupakan suatu hal yang wajib untuk di terapkan oleh kita semua**

No	Alternatif jawaban	N	F	%
7	a. Ya	92	67	72,8%
	b. Kadang-kadang		1	1,1%
	c. Tidak		24	26,1%
	Jumlah	92	92	100%

Berdasarkan tabel diatas menunjukkan bahwa Toleransi merupakan suatu hal yang wajib untuk di terapkan oleh kita semua, dengan baik sekali terbukti; 67 siswa (72,8%) menjawab ya, 1 siswa (1,1%) menjawab kadang-kadang, 24 siswa (26,1%) menjawab tidak.





























